





¿Por qué se debe fortalecer la mirada anticorrupción en la protección de los recursos naturales?

La corrupción es una problemática estructural y sistémica que dificulta la protección del bien común en general y de los recursos naturales en particular. La discrecionalidad en la elección de autoridades ambientales, la opacidad en la toma de decisiones, las dificultades en la coordinación interinstitucional o la injerencia de intereses privados para acceder a licencias ambientales son situaciones que afectan la buena gobernanza de los recursos naturales¹. Colombia resalta por ser el segundo país con mayor número de conflictos socioambientales en Latinoamérica (Olmedo & Gómez, 2020), así como el primero en líderes ambientales asesinados (Global Witness, 2023) v. por lo tanto. se deben seguir uniendo las agendas de lucha contra la corrupción y protección de los recursos naturales involucrando distintos actores de la sociedad civil v del sector público v privado. Adicional a ello, hay un bajo reporte de hechos de corrupción relacionados con los recursos naturales en territorios de gran importancia ecológica como Chocó, Putumayo y Amazonas (Transparencia por Colombia, 2022). Esto debido a que el reporte y la denuncia de hechos de corrupción dependen de un entorno propicio para la movilización ciudadana.



1 La gobernanza de los recursos naturales es un concepto que tiene distintas aproximaciones entre las que resaltan Graham et al. (2003, citado por Springer et al., 2021), CEPAL (s.f.), UNEP (s.f.) y WWF (s.f.). Sin embargo, en términos generales puede ser definido como: el ejercicio del poder y la toma decisiones en relación a los recursos naturales (que pueden ser vistos a través de normas, reglas, procesos o instituciones), a partir de la participación, el acceso y uso a la información ambiental, e interacción de todos y todas, para que en conjunto se identifique y se busquen soluciones a los problemas colectivos relacionados con los recursos naturales.

¿De qué trata la caja De herramientas?





Transparencia por Colombia², en el marco de su Escuela Ciudadana Anticorrupción³ y en articulación con la Escuela Anticorrupción y Gobernanza Forestal para los Países de la Cuenca Amazónica de América Latina⁴, reunió una caia de herramientas que busca fortalecer los conocimientos y liderazgos en la gobernanza de los recursos naturales desde un enfoque anticorrupción. Esta caja es un compendio de distintos instrumentos con los que se busca acercar el conocimiento anticorrupción a quienes se encuentran realizando eiercicios de protección de los recursos naturales en el país. En específico, busca llevar esta información a organizaciones que se encuentren trabajando en el territorio Amazónico debido a que desde este territorio las organizaciones han recalcado la necesidad de sensibilización v fortalecimiento del conocimiento en la materia⁵.

2 La Corporación Transparencia por Colombia (TPC) es el capítulo nacional de Transparencia Internacional, movimiento anticorrupción con presencia en más de 100 países. TPC nace en 1998 como respuesta de la sociedad civil colombiana a un escenario político complejo, por la incidencia de la corrupción en la institucionalidad pública y en el debilitamiento de la democracia. Para mayor información ver: https://transparenciacolombia.org.co/

La Escuela Ciudadana Anticorrupción es un espacio virtual de formación cívica que contribuye a la construcción de liderazgos anticorrupción. Esta busca fomentar una ciudadanía interesada, formada y movilizada a favor de la lucha contra la corrupción, a través de la construcción de recursos y herramientas pedagógicas, espacios de formación colectiva y el fortalecimiento de iniciativas de participación. Para mayor información ver: https://transparenciacolombia.org.co/escuela-ciudadana-anticorrupcion/

La Escuela Anticorrupción y Gobernanza Forestal para los Países de la Cuenca Amazónica de América Latina desarrollada por los capítulos de Transparencia Internacional de Perú, Brasil, Ecuador y Colombia con representantes de organizaciones de la sociedad civil de los cuatro países. A través de esta se dialoga sobre el rol de la corrupción en la deforestación e intercambiar experiencias en

relación a las principales problemáticas de este fenómeno en la Amazonía. Para mayor información ver:

https://transparenciacolombia.org.co/primera-escuela-anticorrupcion-y-gobernanza-forestal/

5 En marzo de 2023, cinco representantes de organizaciones de la sociedad civil de la Amazonía colombiana realizaron junto a Transparencia por Colombia un plan de acción en el que se identificaban problemáticas territoriales asociadas a la corrupción y acciones para enfrentarlas. Al respecto, se constató la necesidad de formación en relación a la participación ciudadana, control ciudadano y la protección al denunciante.

¿Qué se busca con la caja de herramientas?

Brindar contenidos pedagógicos para fortalecer el conocimiento en materia anticorrupción en la gobernanza de los recursos naturales.

La mirada anticorrupción puede fortalecer las acciones de protección de los recursos naturales a partir de:

- Participación activa en diversos espacios con el fin de ejercer un control ciudadano a los compromisos de protección de los recursos naturales.
- Información más clara sobre la toma de decisiones en relación a la protección de los recursos naturales.
- Denuncias más precisas y completas de posibles irregularidades relacionadas con el uso y protección de los recursos naturales.

¿A quién está dirigida la caja de herramientas?

Líderes y organizaciones sociales, academia e instituciones públicas que estén trabajando en la protección de los recursos naturales. De esta forma, se busca el involucramiento de liderazgos que contribuyan desde diferentes roles en avanzar en la lucha contra la corrupción en el país y a favor de la protección de los recursos naturales.



Contenido

Tema 1. Qué es la corrupción y cómo afecta los recursos naturales.



La corrupción puede afectar los recursos naturales a través de delitos como el contrabando de fauna y madera, la apropiación de tierras, la minería ilegal, entre otros. Además, se puede ver la injerencia de la corrupción a través de sobornos para obtener licencias ambientales, obtener contratos o, incluso, en el desvío de los fondos asignados a programas de protección de los recursos naturales (Transparencia por Colombia, 2022). ¿Conoces otros escenarios en los que la corrupción este afectando los recursos naturales?

Esta temática propone herramientas para identificar 1) ¿qué entendemos por corrupción?; 2) ¿cómo afecta la corrupción la protección de los recursos naturales? y 3) ¿qué daños y víctimas genera la corrupción?

Tema 2. Control ciudadano con enfoque anticorrupción en la protección de los recursos naturales.

La ciudadanía juega un rol particularmente activo en la gobernanza de los recursos naturales. Sin embargo, muchas veces enfrenta obstáculos para acceder a la información pública, participar en espacios de diálogo público y, por lo tanto, realizar su ejercicio de control ciudadano en condiciones adecuadas.

Esta temática propone herramientas para realizar control ciudadano a la gestión de los recursos naturales desde un enfoque anticorrupción. Para ello, aborda la importancia de 1) el derecho al acceso a la información pública; 2) los mecanismos para la participación ciudadana y 3) el ejercicio de control ciudadano en la protección de los recursos naturales.

Tema 3. Denuncia de posibles hechos de corrupción en la protección de los recursos naturales.

En algunas ocasiones, la ciudadanía descubre posibles irregularidades en el manejo de los recursos naturales. En esos momentos puede recurrir a un instrumento muy útil en la lucha contra la corrupción: la denuncia.

Esta temática plantea herramientas para denunciar ante los órganos competentes los posibles hechos de corrupción asociados a la gestión de los recursos naturales. Para ello se aborda 1) qué entendemos por denuncia y cuál es su rol en la protección de los recursos naturales; 2) los derechos y deberes de los denunciantes en Colombia; y 3) qué recomendaciones pueden considerarse en la materia.

¿Cómo formarte?

Encuentra a continuación los contenidos y herramientas que te ayudarán a consolidar tus conocimientos. Todos los contenidos de la caja de herramientas anticorrupción están a tu alcance y podrás descargarlos.



Una vez te inscribas revisa tu correo, recibirás un usuario y contraseña para acceder a la caja de herramientas anticorrupción para la protección de los recursos naturales.



Tema 1. Qué es la corrupción y cómo afecta los recursos naturales.		¿Quieres aprender más?
¿Qué entendemos por corrupción?	¿Sabías que la corrupción es el abuso de poder o de confianza para el interés particular y que genera un detrimento del interés colectivo? ¿Quieres conocer más sobre cuáles son sus tipologías?	Hay un video que te ayudará a profundizar en este tema
	¿Sabías que la corrupción la podemos enfrentar desde el fortalecimiento institucional, la demanda ciudadana o incluso desde el sector privado? ¿Quieres conocer cómo podemos enfrentar y prevenir la corrupción?	Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema
¿Cómo afecta la corrupción la protección de los recursos naturales?	¿Sabías qué la corrupción y la criminalidad pueden unirse para aprovecharse de los recursos naturales? ¿Quieres conocer el rol que juega la corrupción en delitos como la tala y la minería ilegal, la apropiación de tierras o el tráfico de fauna?	Hay unos videos que te ayudarán a profundizar el tema
	¿Qué debe tenerse en cuenta para enfrentar la incidencia de la corrupción en los delitos ambientales?	Hay un video que te ayudará a entenderlo mejor
¿Qué daños y víctimas genera la corrupción?	¿Sabías qué la corrupción tiene consecuencias que van más allá de la perdida de dinero o de la confianza institucional? ¿Quieres conocer cuál es el vínculo entre corrupción y la afectación a los derechos humanos?	Hay un video que te ayudará a profundizar en el tema
	La corrupción nos afecta a todos y todas, pero ¿esta nos afecta por igual? ¿La corrupción deja víctimas?	Hay un blog que te ayudará a profundizar en este tema
	¿Y ahora qué puedo hacer desde la sociedad civil para reparar el daño generado por la corrupción?	Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema

El derecho al acceso a la información pública para el control ciudadano	¿Sabías qué todos los ciudadanos en Colombia podemos hacer solicitudes de información? ¿Quieres conocer por qué es importante el acceso a la información en la lucha contra la corrupción?	Hay un video que te ayudará a profundizar en este tema
	¿Sabías que acceder a la información sobre la gestión de los recursos naturales presenta varios retos en el país? ¿Qué debe tenerse en cuenta si se aprueba el Acuerdo de Escazú en Colombia?	Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema
Los mecanismos de participación ciudadana para la protección de los recursos naturales	¿Sabías qué la participación ciudadana nos permite expresar nuestra opinión, influir en las decisiones y llegar a acuerdos con otros actores? ¿Cuáles son los mecanismos de participación ciudadana con los que contamos en Colombia?	Hay un video que te ayudará a profundizar en este tema
	¿Sabías qué la ciudadanía presenta varios retos para participar en el sector extractivo? ¿Qué condiciones existen para la participación ciudadana en el sector extractivo en Colombia?	Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema
El ejercicio del control ciudadano en la protección de los recursos naturales	¿Sabías qué el ejercicio de control ciudadano es un derecho y un deber de la ciudadanía? ¿Sabías qué a través de este podemos realizarle un seguimiento a los recursos y políticas públicas?	Hay una infografía que te ayudará a profundizar en este tema
	¿Sabías qué la ciudadanía puede ejercer el control ciudadano de forma individual o colectivamente? ¿Qué debe tenerse en cuenta para ejercer el control ciudadano?	Hay un video que te ayudará a profundizar en este tema

TEMA 3. DENUNCIA DE POSIBLES HECHOS DE CORRUPCIÓN EN LA PROTECCIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES.

¿QUIERES APRENDER MÁS?

¿Sabías qué la denuncia es importante para la lucha contra la corrupción debido a que permite informar a las autoridades de posibles irregularidades? ¿Quieres conocer más sobre la denuncia?

Hay una infografía que te ayudará a profundizar en este tema

¿Qué entendemos por denuncia y cuál es su rol en la protección de los recursos naturales? ¿Qué podemos hacer si conocemos alguna irregularidad? ¿Qué debemos tener en cuenta para interponer la denuncia de posibles hechos de corrupción?

Hay un video que te ayudará a profundizar en este tema

¿Cómo defensores ambientales de otros países han realizado seguimiento a los recursos naturales?

Hay un video que te ayudará a profundizar en este tema

¿Sabías que en 2022 60 personas defensoras del medio ambiente perdieron la vida en Colombia? El ejercicio de la protección de los recursos naturales y la denuncia de la corrupción enfrentan una barrera en común: la permanencia de actores armados en los territorios más biodiversos del país.

Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema

¿Sabías qué los denunciantes de corrupción tienen deberes y derechos? ¿Quieres conocer más sobre los deberes y derechos que tienen los denunciantes en Colombia?

Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema

¿Cuáles son los derechos y deberes de los denunciantes en Colombia? Para interponer una denuncia debe presentarse en lo posible a través de pruebas para que estas puedan ser tenidas en cuenta en el proceso de investigación por parte de las autoridades. ¿Qué se debe tener en cuenta para la construcción de pruebas?

Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema

¿Sospechas de un presunto acto de corrupción en relación a los recursos naturales y quieres interponer una denuncia? ¿Quieres conocer el paso a paso de la denuncia?

Hay una infografía que te ayudará a profundizar en este tema

¿Qué recomendaciones debemos tomar en cuenta para la denuncia de posibles hechos de corrupción?

¿Qué aspectos importantes deben ser tenidos en cuenta para la protección de denunciantes en Colombia? Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema

Si soy un denunciante, ¿qué medidas de autoprotección debo tomar en cuenta?

Hay una infografía que te ayudará a profundizar en este tema

Quiero interponer una denuncia, ¿cuáles es el proceso de redacción, presentación y seguimiento que debo tener en cuenta?

Hay una lectura que te ayudará a profundizar en este tema

Otros recursos

- CEPAL. (s.f.). Gobernanza de los recursos naturales. Retrieved February 4, 2024, from https://www.cepal.org/es/subtemas/gobernanza-recursos-naturales#
- Global Witness. (2023). SIEMPRE EN PIE. PERSONAS DEFENSORAS DE LA TIERRA Y EL MEDIOAMBIENTE AL FRENTE DE LA CRISIS CLIMÁTICA. https://www.globalwitness.org/es/standing-firm-es/#top-findings-2022-es
- Olmedo, R.A., & Gómez, M. J. (2020). CONFLICTIVIDAD SOCIOAMBIENTAL EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE: UN ANÁLISIS DEL PANORAMA REGIONAL DESDE LA ECOLOGÍA POLÍTICA. Iberoamérica Social, https://www.google.com/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=&ved=2ahUKEwieyObr9IKEAxWARjABHR4NAi0QFnoECA0QAw&url=https%3A%2F%2Fdialnet.unirioja.es%2Fdescarga%2Farticulo%2F7722858.pdf&usg=AOvVaw2qk-nUr_TIJ1IT5kqfm8Asl&opi=89978449
- Springer, J., Campese, J., & Nakangu, B. (2021). The Natural Resource Governance Framework. https://www.iucn.org/resources/publication/ natural-resource-governance-framework
- Transparencia por Colombia. (2022). Radiografía de la corrupción y su afectación al medio ambiente. Documento interno de trabajo a partir de los hechos de corrupción recopilados por https://www.monitorciudadano.co/hechos-corrupcion/
- UNEP. (s.f.). Environmental governance. Retrieved February 4, 2024, from https://www.unep.org/topics/disasters-and-conflicts/country-presence/sudan/environmental-governance
- WWF. (s.f.). Governance. Retrieved February 4, 2024, from https://wwf.panda.org/discover/our_focus/governance/



